
町長懇談会事前質問（　基肄かたろう会　）　 開催日：令和６年８月７日（水）　時間帯17：40～20：00　参加者17名
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1

【基肄城について、歴史資料館的な物を設置してほしい】

基肄城の歴史的価値、全体像、出土品等を系統立てて見てもらえる。
基山町には基肄城以外にも多くの文化遺産がある。
特別史跡にふさわしい、展示方法を。
場所は図書館と連動していた方が一番良い。
一番の問題はいかに来館者数を維持するかだと思う。

　図書館と公園駐車場との間の細長いスペースに平屋で建てるのが一番いいのでは
ないかと個人的に思っていますが、地盤の強度などについてきちんと調べなければ
なりません。
　図書館横ではあまり大きいものを建てられないので、大きな展示会などはできない
と思いますが、多くの人に来ていただくことを考えると図書館が土日も開いているの
で連携してできればすごく良いのではないかと思います。図書館横であれば、そこか
ら水門にも基山（キザン）、大興善寺にも行くことができます。旧保育園跡地など町が
持っている候補地は他にもありますが、ご意見にもあるように図書館との連携、入口
にある展示スペースも非常に重要で活用していきたいと思っています。
　歴史的風致維持向上計画の補助金を使える間に設置しなければならないので１～
２年の間に場所を決めて進めなければなりません。

2

前問に関連して、岡山県総社市に鬼ノ城という国指定の古代山城があり、そこの山頂
にビジターセンターがある。行くまでの道が非常に狭いが、ビジターセンター自体は非
常にわかりやすい説明などがずらっと並んでいたので、そのようなものが基山町にも
できれば。
また、鬼ノ城には復元された西門や版築土塁の発掘した後のきれいな層がある。後か
ら造られたものではあるが、非常に分かりやすかったため、できれば基山町にもそう
いったものができないかと思う。

　岡山県総社市の鬼ノ城については私も一つのモデルになるのではないかという気
持ちで見に行きました。土塁や門を復元したものは確かに分かりやすく、ビジターセン
ターについても非常に良かったですが、山の上にあるため、そこまで行く人は本当に
好きな人に限られてくるように思います。
　「基山（キザン）の上にどのような仕掛けをするか」というのはもちろんあると思いま
すが、ガイダンスセンターについては基山（キザン）だけではなく、大興善寺や荒穂神
社などについても紹介できるものにできたらと考えています。

3

【系統立った長期的な発掘調査を行い、分からない所を明らかにしてほしい】

遺跡がよく残っている基肄城で新しい発見があれば他の山城の疑問も解消。
発掘調査による新しい知見により、シンポジウムを重ねてほしい。

　平成30年に策定した「保存整備基本計画」に基づき、昨年度に「保存整備基本設
計」を策定し、今年度、保存整備のための実施設計を策定中で、併せて整備のため
の発掘調査を計画しているところです。
　また、今年の５月から特別史跡基肄城跡の計画的な発掘調査を実施するために文
化庁・佐賀県と協議を開始し、まずは特別史跡基肄城跡の各遺構群の現況地形図
作成を行い、その後に計画的な発掘調査を開始していくことで考えております。
　なお、現況地形図作成のためには、遺構群の形状を明らかにする必要があります
ので、現況地形図作成範囲にはなりますが、樹木伐採や堆積土の除去などを行うと
ともに、簡易な遺構保護措置をとることも考慮し、文化庁・佐賀県と協議を進めており
ます。
　計画的な発掘調査を行う際には、現地説明会を適宜開催し、一定程度の成果が蓄
積された際には、ご指摘のシンポジウム等を企画検討してまいります。
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4
前問に関連して、基肄城は200年から250年程あったと言われるが、それぞれの礎石
に時代区分を表記できないか。

　調査をしていないため時代区分については分かりません。
　発掘の段階からいつの時代のものか意識しながら発掘するしかありません。

5 小中学校の中に歴史クラブを作るという発想はないか。
　文化クラブとして中学校に作るか、小学校でも必修クラブの一つとしてそういうもの
があって、基肄かたろう会の方が毎週金曜日の６時間目などに交代で来てくださる
と、子どもたちも興味を持って参加するかもしれません。

6

【提案①「基肄城・キングダム」ミュージアムづくり】
「キングダム」の聖地巡り等、観光の拠点とする。併せて「基肄城」の歴史資料館として
の色合いを融合したものにする。
「キングダム」の様々なグッズを販売し、「基山町」の発信拠点にもする。

　キングダムについては、集英社に対し様々な交渉を行っていますが、大概のことは
駄目だと言われているのが現状です。キングダムミュージアムについては原先生や、
原先生のご家族がつくることは可能ですが、町がつくることはできません。
　原先生としては、キングダムミュージアムをつくる場合にはご自身がきちんとプロ
デュースをしたいが、今は漫画を描くことに専念したいという思いからすぐには難しい
ようです。
　また、グッズ販売については、権利が集英社やアニメーション会社に帰属するた
め、ハードルが高くなっています。
　今後もキングダムや原先生とのコラボ企画はできる範囲でやっていきます。

【後日追記】
　令和６年12月のふ・れ・あ・いフェスタにおける基山美術館の中で、キングダム展を
開催しました。

7
【提案②「キングダム」パネル展を開催、作者「原　泰久」さんを招いたイベントをする】
パネルを継続的に使用するので、その保管場所の確保も必要。

　今年も12月８日（日）のふ・れ・あ・いフェスタに合わせて、12月６～８日で開催する
基山美術館の中でキングダム展を行う予定としており、そこに原先生をお招きするこ
とについても交渉中です。
　これまでも交渉はずっと行ってきており、今後もチャンスがあれば誘っていきたいと
思います。

【後日追記】
　事前周知はできませんでしたが、12月８日に原先生が来てくださいました。
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8

三国境石保全対策について
①「三国境石」に跨る３市町での「文化財史跡指定」、もしくは基山町単独での「史跡指
定」をしてほしい。

②早急に本格的な保全工事を行ってほしい。

③三国境石への基山町側の散策ルートの修復をしてほしい。

　三国境石標については、周辺地域を含めて完全な私有地となっているので、何かを
するのであれば私有地を町で全て買い取らなければなりません。ただし、小郡市や
筑紫野市との関係がありますのでそれが可能なのだろうかというのが第一感です。
　文化財としての指定についても、３つの自治体の境なので、指定するとすれば基山
町だけではなく小郡市、筑紫野市との３者で指定するということになります。そうなれ
ばそれぞれの首長なり教育委員会にまず打診をしてみることになりますが、私有地・
私有物なので、所有者にお伺いを立てることは絶対に必要だと思います。
　小郡市、筑紫野市との共同戦線が必要になると思いますので、まずはそれぞれの
首長が三国境石標についてご存じかを確認します。

【後日追記】
　小郡市長とは協議を進めています。（令和７年３月現在）

9

基山山頂周辺の野花（絶滅危惧種）の保存と登山者の鑑賞について
①草刈り作業員への半自然草原性絶滅危惧種の教育をしてほしい。

②草刈りの際、絶滅危惧種の株周辺は極力刈り残すようにしてほしい。

③「基肄城史跡保存」に支障をきたさない「目印」の方法を検討する。
基肄城史跡保存も、貴重な半自然草原性絶滅危惧種の保存もどちらも大切である。

①教育委員会から草刈りを依頼する事業者に対して情報の共有、指導を行います。

②③希少植物に関しては、令和５年に「未来に残したい草原の里100選」に選定され
た経緯もあり、大切にしていきたい植物ではありますので、文化庁と協議調整し、史
跡の散策環境に支障のない範囲で、特別史跡地内に二箇所保護区域を設定し、そ
の中での保護をお願いしているところです。
　また、オキナグサ以外のものについては柵はしないということで、野の花園に移動
させて守っていくというのが当初の考え方ですので、フナバラソウについては野の花
園に移動させられないか、時間はかかりますが調べていかなければならないと思い
ます。
　また９月１日広報に掲載しますが、基山（キザン）・基肄城の草花をどう資源化して
いくか、保全をしていくか、特別史跡としての法的な前提を守りながら共生するための
方法を皆さんと考えるワークショップを９月下旬に開催します。現地での作業も実施
する予定です。

【後日追記】
基山（キザン）をみんなで育てるワークショップの開催状況について
第１回（９月27日 11名参加）・・・「基山をみんなで育てる」をテーマに必要な取組につ
いて意見交換
第２回（11月７日 12名参加）・・・基山にて実際の作業を体験
第３回（12月16日 10名参加）・・・いつどこでどのような作業が必要かなどを話し合
い、「KIZANの会」を起ち上げ
第４回（２月21日 13名参加）・・・現地にて作業
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10

基山（キザン）の半自然草原性絶滅危惧種について、草を刈る時期をきちんと見定め
て実施すれば、絶滅することはないのではないか。
絶滅危惧種がある兵庫県や愛知県は、草刈り時期を決めており、種が飛ぶ７～８月に
は草刈りを行わないとしている。基山（キザン）の植物はそのほとんどが８～９月に種
が飛ぶのでその前の草刈りを禁止してはどうか。

　植物ごとに種が飛ぶ時期が異なり、基山（キザン）には十数種類の植物があると言
われるため、それらすべてをチェックして適切な時期に草刈りを行うというのは難しい
です。
　また、夏場でも登山者はいるので、８～９月を草刈りをせずに過ぎた時に、その状
況に対して多くの苦情が出ると思います。
　長い時間はかかりますが、少しずつ野の花園に移動させてみて、上手くいかなかっ
たら違う方法を考えるといったことをしていかなければならないと思います。

11

二国境石標を３号線のバイパス工事の時に移設しているが、向きがおかしく位置も中
途半端である。何か根拠があってその場所に移動させたのかと調べたが、何も根拠は
ない。
あのような文化財をただ邪魔にならないところに移動させただけというのが情けない。
また、説明版の文字が読めなくなっている。

　説明版については管轄の国道事務所に確認して修繕等をお願いしてみます。

【後日追記】
　町長懇談会の翌日に佐賀国道事務所に連絡をして対応を依頼しました。
令和７年３月現在、国道事務所との協議は順調です。

12 歴史民俗資料館を是非実現してほしい。

　歴史的風致維持向上計画の補助金がある間にしなければならないため優先度は
高いです。
　公園には建築物の面積制限があったのですが、現在は公園の利活用促進で条例
改正をすることにより建築物の面積という条件についてはクリアできます。

13
けやき台駅の通路に基山（キザン）の山頂が見える場所があるので、そこにスプレー
等で足形を書いて、山頂を眺めていただくようなマークをつけられないか。

　けやき台駅の通路は町が保有しているので、実施について検討します。

【後日追記】
　ご意見をいただいた場所の付近に基肄城が見えることを示した写真パネルを掲示
しております。

14

中学生や若基小の生徒と一緒に基山（キザン）に登るということを基肄かたろう会を通
じて昨年させてもらったが、子どもたちが基山の故郷の山を再認識しているのを感じ
た。教育内容となるため難しいかもしれないが、できれば基山（キザン）への登山は歴
史の話を聞きながらということで、基肄かたろう会などと一緒にやっていくということを
できないか。そういうものを総合学習の中ででも位置付けてもらえればありがたい。

　昔の基山（キザン）登山は歴史的な要素が全くありませんでしたが、最近はだいぶ
変わってきており、関わりが増えてきています。
　小中一貫で基山学というものにも取り組んでいるので、教育委員会としては「○年
生の時にはボランティアガイドの方と歴史を学ぶ登山をする」など位置づけをはっきり
させて実施できるように提案していきたいと思います。

【後日追記】
　 基山町立小中学校では小中一貫教育で「総合的な学習の時間」に郷土を深く知る
学習として「きやま学」に取り組んでいます。小学校では、６年生総合的な学習の時
間に基山の歴史や基肄城のことについて学習する際、そして中学校では、1年生の
秋に実施する基山(キザン）登山の際に基肄かたろう会の皆様のご協力を得ることが
できれば、学校も大変ありがたいと思いますので、そこに位置づけができればと考え
ております。
　今後も子供たちにふるさと基山に誇りと愛着を持てるようにしていくため、是非、基
肄かたろう会の皆様にご協力いただければと思います。
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